

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4080. Suscripcion en Córdoba. Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.  
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre... 28 rs.

JURVES 10 DE MARZO DE 1864

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XV.

## Seccion editorial

### LA EMBRIAGUEZ!

#### Conclusion.

En Francia se atribuye á las bebidas alcohólicas un número considerable de los que mueren accidentalmente, la sexta parte de los suicidios ocurridos desde 1828 á 1838 tuvieron el mismo origen, en Suiza matan más personas que todas las enfermedades conocidas, y ciertamente que nosotros deseáramos poder recoger los datos necesarios para formar igual estadística respecto á España.

Es sabido que los días festivos suben extraordinariamente las altas de los hospitales, ya por efecto de enfermedades emanadas de la embriaguez, ya por efecto de pendeñías del mismo origen. Estos datos nos ofrecen otras observaciones no menos importantes. Los obreros, además de lo que por mañana y noche invierten en bebida, ahorran en to la semana una parte de sus jornales para satisfacer al cabo de ellas su estragado apetito, privando á veces del sustento y del preciso vestido á sus mujeres y á sus hijos, que en tanto que ellos se entregan inímodamente al goce de un placer perjudicial, estos se hallan ateridos de frío y rodeados de necesidad y miseria.

Mucho se trabajó en las naciones antiguas para evitar la embriaguez y con ella los males que acarrea. Zalanco, legislador de los locrianos, y Dracon, ateniense, prohibieron el uso del vino, y castigaban la embriaguez con la pena de muerte; los reyes de Francia, en época mas moderna la han combatido con el mayor rigor, pero cuando las leyes se hallan en oposicion de las costumbres, son eludidas ó caen en desuso.

En contrasentido de nuestras leyes, que atenúan los crímenes cometidos en estado beodo, una formada por Pilaco los castigaba doblemente: á nuestro entender era una ley sabia, y una ley justa, porque el crimen ejecutado por un hombre embriagado es un doble crimen y por consiguiente merece castigo mas severo.

Ahora bien: réstanos averiguar cual es el origen de este mal en el pueblo que trabaja asiduamente, en el pueblo que sufre privaciones, que hace correr por su frente un sudor que le honra y que con él contribuye á la prosperidad pública.

Fácil es de conocerlo: la propension del obrero á la bebida es puramente nacida de la necesidad de estimular y sostener sus fuerzas para

prestar su trabajo, por cuanto sus alimentos son frugales por lo comun, y de consiguiente no bastantes á robustecerlas; el hastio que un día y otro día les imprime el trabajo y á veces la adversa suerte que los domina, los estimula á buscar una excitacion en su cerebro, todo efecto solo de su ignorancia, para alejar de su imaginacion aquel hastio y adquirir una tranquilidad aparente y transitoria.

Verdad es que no en todos existen estos motivos; pero es necesario conocer las circunstancias de un obrador, de un taller en donde solo basta uno que propenda á la embriaguez para que sea seguido de los demás, por aquel verdadero principio de que los vicios se impregnan en el ser humano con mas facilidad que cualquier acto moral y de buenas costumbres.

Para combatir estos males y conseguir que la embriaguez quede reducida solo á vicio excepcional de las complejiones estragadas é incorregibles, pueden adoptarse varios medios, si bien algunos difíciles de ejecutar; hablaremos solo de aquellos que á nuestro corto entender se hallan en el círculo de la posibilidad.

Refórmense las costumbres, inculcando en las clases obreras desde su temprana edad, por medio de la educacion, la necesidad del trabajo, la conveniencia del ahorro: infiltrense en su alma ideas sanas y morales: hágaseles conocer los males que acarrea una conducta estraviada, y los favorables efectos que produce en sus facultades físicas y morales el ejercicio de todo lo bueno: los saludables resultados de una marcha morigerada y virtuosa; y por último póngaseles como de relieve la despreciable situacion en que un hombre se coloca en la sociedad, si no observa rigorosidad en sus principios.

Pero á la vez es necesario, es indispensable darle expansion, prestarle algun lícito desahogo, y este solo pueden encontrarlo en los círculos instructivos y recreativos, en las sociedades de templanza constituidas como modernamente se están constituyendo en América, en muchas naciones de Europa y actualmente en algunas principales poblaciones de España.

## CORTES.

### SESIONES DEL 7.

#### Senado.

La sesion empezó á las dos y media, leyéndose el acta de la anterior, que fué aprobada.

Se dió cuenta de los nombramientos de

presidentes y secretarios hechos por algunas comisiones.

Se leyeron los dictámenes de varias comisiones dejándolos sobre la mesa.

También se leyeron los dictámenes de la comision de calidades relativos á los nombramientos de senadores de los condes de Almodovar y Vega Grande.

Entrando en la órden del día, el presidente del Consejo de ministros señor Mou sube de uniforme á la tribuna, y lee un proyecto de ley derogando la reforma constitucional de 1857, y restableciendo en su fuerza y vigor la Constitucion de 1845. En este proyecto de ley se concede el derecho de entrar en el Senado á los grandes de España que en la actualidad reúnan las condiciones exigidas por la ley para ser senadores por derecho propio, siempre que lo reclamen en un plazo determinado, y á los que no teniendo la edad suficiente lo pidan durante la legislatura siguiente á la época en que cumplan los treinta años.

Púsose á discusion el proyecto de ley fijando las fuerzas del ejército para el presente año, y se aprobó sin debate. Puesto en seguida á votacion, resultó aprobado por 93 votos contra 6. El Senado se reunió en secciones, y se levantó la sesion.

Eran las tres.

#### Congreso.

La sesion de hoy fué abierta á las dos y cuarto.

Sin discusion quedó aprobado el dictamen de la comision declarando nula la eleccion en el distrito de Santa Cruz de la Palma (Canarias).

Se entró en la discusion del proyecto de ley concediendo la construccion de un ferro-carril de Medina del Campo á Salamanca.

El Sr. Terreros habló en contra del proyecto, sosteniendo que seria conveniente que antes de aprobarse ciertos proyectos, se hicieran los estudios de la red de ferro-carriles, para conocer con perfecto conocimiento las ventajas de los trazados y su conveniencia.

El Sr. Casanueva, de la comision, sostuvo la razon con que la provincia de Salamanca pedia construir aquella via con sus propios recursos.

## Seccion oficial.

La Gaceta del 7 no publica disposicion alguna de interés general.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

Los periódicos de las provincias Vascongadas hablan de la posibilidad de que para fin de marzo quede abierta al público la seccion del ferro carril entre San Juan de Luz y Bayona, quedando por

consiguiente tres leguas de carretera que pasar en diligencia entre Irun y San Juan de Luz.

Pocos días hace que dimos cuenta de una lucha encarnizada y sangrienta que ocurrió en las cercanias de Barcelona, siendo los contendientes varios individuos de mala nota, de los cuales murieron dos y quedaron otros heridos; pues bien, los que huyeron de la policia han vuelto á reñir en la noche del sábado, segun vemos en el siguiente sueldo de un diario de aquella capital:

«Anoche, á eso de las once de ella, los pitos de los serenos avisaban que algo grave ocurría en el distrito cuarto. Efectivamente, en las afueras de San Beltran, frente al boquete de la calle del Arco del Teatro, se habia trabado una sangrienta reyerta entre los amigos y parciales de los combatientes de la Satalia de abajo. Al acudir las autoridades al lugar de la reyerta, encontraron un sujeto herido de gravedad, recogiéndose un cadáver en la calle de Robador y otro en la de San Beltran. El señor juez del distrito acudió presuroso al lugar de la ocurrencia, y hasta las cuatro de la madrugada no se retiró el juzgado de aquellas inmediaciones. Se comprende perfectamente que este sangriento y escandaloso suceso es la segunda parte del de la Satalia de abajo. Segun de público se dice, no será esta la última vez que se repitan tan vergonzosas escenas. A última hora se nos ha dicho que los muertos de resultas del acontecimiento que hemos reseñado son un sujeto apellidado Grabat, que hacia de picador en las novilladas y otro llamado Xanguet. Ambos tenían una sola cuchillada en el estómago y de cuatro dedos de anchura el primero, y otra en el costado el segundo. El herido, despues de manifestar que no sabia quien le habia herido, suplicó á los medicos del hospital le curasen pronto, porque queria vengarse. Ha fallecido en el hospital otro de los heridos del domingo.»

Segun el *Courrier de Bayonne*, parece que á instancias de la comision de la futura esposicion franco-española de aquella ciudad, han aceptado el cargo de vicepresidentes de las sesiones de industria, agricultura y bellas artes los señores Salamanca, Carriquiri y conde de Guendulain.

Recibimos el correo de Canarias con noticias hasta el 28 de febrero.

—Era satisfactorio el estado de la salud pública en aquellas islas, y propicio el temporal para los campos.

—Se habia recibido el real decreto declarando cesante al subgobernador de la Gran Canaria, Sr. D. Joaquin Buisan, cuya cesantia habia sido muy sentida porque privaba á aquellos habitantes del mando de una autoridad celosa y entendida.

—El capitán general habia dispuesto que se reuniese nuevamente en la capital la comision para proponer la reforma del reglamento de las milicias de aquellas islas.

—Se estaban haciendo los estudios de dos carreteras, y se continuaban las obras de otras.

—El brigadier Palanca habia salido para Puerto Rico y Santo Domingo donde iba destinado.

—Las municipalidades de Tenerife habian acordado tomar sobre si el pago de la cantidad que sea necesaria para el sostenimiento de un instituto local.

—El 28 de enero, dice *El Eco del comercio*, existían 24 españoles cautivos en Africa, entre los cuales se encuentran los tripulantes de los buques *Esmeralda* y *Dolores*, de que ya tienen conocimiento nuestros lectores. El cónsul español en Mogador estaba autorizado para el rescate de esos desgraciados cautivos. Todos se hallan en poder de los hermanos de Sidi-Beirouck.

—Los vapores *Surprise*, *Príncipe Alfonso*, *Andaluz*, *Berenguer* y *Almogabar*, tomaron en Santa Cruz, el día 18, 420 toneladas de carbon mineral, agua y grandes partidas de viveres.

El vapor español *Ter* que fundó en la noche del día 25 en aquel puerto con 377 individuos de tropa para Santo Domingo, tomó 160 toneladas de carbon mineral, agua, ganado vacuno, lanar y de cerda y grandes partidas de viveres; salió para su destino al siguiente día.

—La corbeta de vapor de hélice de guerra americana *Sacramento*, que fundó el 24, arribó á proveerse de carbon mineral, agua, y viveres. Su destino es par á las islas de Cabo Verde.

—Se ignoraba el paradero de la fragata sarda *Destino* que salió de Cádiz el día 26 de enero, y el de la goleta española *Isabel y Cristina*, que salió de Marsella cargada de maíz el día 16 de octubre próximo pasado; ambos buques con destino á aquella capital.

—En la goleta *Pedro Mur* habian llegado los aparatos para un faro que debia iluminarse pronto en uno de los Cabo de la isla de Tenerife.

A las noticias de Santo Domingo que publicamos ayer, recibidas por el último correo de la Habana, debemos añadir hoy las siguientes:

De *La Razon* del 30 tomamos los párrafos siguientes: «Las noticias que sobre la situacion del Cibao nos suministran las declaraciones de los prisioneros, concuerdan con las que ya teniamos por otros conductos y demuestran evidentemente que el estado de cosas empeora dia por dia en la provincia rebelde.

El Chivo y José Salcedo, presidente del gobierno provisional, hicieron uso de las armas uno contra otro, y el primero fué remitido preso á Santiago.

—El papel-moneda de los rebeldes

(60)

—Lutgarda no me ha dicho mas respecto á él; yo soy extranjero en el ejército del rey, y no sé nada de lo que aqui ha podido pasar.

—Plugiérese á Odin que yo no la hubiese visto jamás! dijo Sigebaldo abatiendo el brazo de su interlocutor y bajando los ojos. Mi vida está en peligro? Pero yo no cederé ante sus pérdidas amenazas. No es el afecto hacia mi el que la haya hecho venir aqui. Quiere vengarse; quiere saciar su odio y envidia; quiere emplearme como instrumento en el cumplimiento de sus proyectos sanguinarios.

—Segun eso, señor conde, rehusais?

—Si, rehuso, y no quiero ni verla ni hablarla; mi vida correia gran peligro si cediese á su insensato deseo.

—Vuestra muerte es infalible, si os resistís á su voluntad.

—Vana amenaza! dijo Sigebaldo con sonrisa forzada. Qué podria hacer ella, que no se atrevera á presentarse á alma viviente? Vete y dile que obrará muy prudentemente abandonando la Francia, porque...

(61)

—No continuéis, señor conde, dijo el desconocido interrumpiéndole, Lutgarda me ha confiado una palabra que debe haceros cambiar de modo de pensar.

Acercóse al conde y cuchicheó algunas palabras al oido.

Sigebaldo retrocedió poniéndose pálido al mismo tiempo.

—Su perversidad llegaría hasta eso extremo! exclamó con una especie de desesperacion.

—Dica que enviará al rey un mensajero para que le diga cosas que ignore...

—Esto es horrible! exclamó Sigebaldo trémulo y murmurando palabras ininteligibles, como si estuviera poseido de una penosa irresolucion.

Despues que hubo reflexionado medianamente largo tiempo, cambió la expresion de su fisonomia, y haciendo visibles esfuerzos para sobreponerse á las angustias que le atormentaban, dijo:

—Dónde se halla mi sobrino? está en lugar seguro? Nadie puede vernos ni sorprendernos en él?

(64)

le habia dicho que tendria motivo de regocijarse, por las felicisimas noticias que se le darian. Qué querría esto significar?

Despues de mucha vacilacion é incertidumbre, se afirmó cada vez mas en la conviccion de que las palabras del desconocido no eran mas que una astucia para obligarle á consentir en la fatal entrevista. Sigebaldo conocia bastante á su sobrino para pensar que la venganza, y solo la venganza, pudiera ser el objeto de su misteriosa llegada. Pero contra quien dirigiria sus golpes esta vez? Contra el rey? Esto era improbable. Contra la reina ó contra Aureliano? Despues de muchas cavilaciones creyó haber logrado adivinar con cierta apariencia de razon, que se trataba de los cristianos hijos del rey.

Sigebaldo, en medio de sus ansiosas meditaciones, habia resuelto mas de una vez á no ir á la entrevista; pero cada vez que así pensaba, resonaban de nuevo en sus oidos las amenazadoras palabras del desconocido, y entre una penosa in-

(57)

cial habla y prescinde de ese aire misterioso...

—He preguntado si puede oírnos alguien, dijo el guerrero.

—Nadie, contestó Sigebaldo cada vez mas asombrado. Qué cosa tan terrible tienes que anunciarme?

—No es terrible, señor conde, pero vámonos allá abajo; allí estaremos mas seguros que aqui, y os comunicaré el mensaje de que estoy encargado.

Cuando estuvieron en el fondo de la sala, el guerrero le dijo:

—Señor, os traigo noticias de vuestra sobrina Lutgarda.

—De Lutgarda? exclamó Sigebaldo manifestando un involuntario asombro. Ha muerto?

—No del todo, señor; vive, y mas aun, no está lejos de aqui.

El conde palaciego miró al guerrero con incredulidad.

—Tu me engañas sin duda, dijo: unos mensajeros alemanes han traído al rey la relacion circunstanciada de su muerte.





